

最近の修学旅行に

ついて想う

曾田震五

この一、二年、平和教育の名のもとに小・中・高の広島行き修学旅行が爆発的に流行しているようだ。三十七年前敗戦を迎えた日本国民には平和憲法のもとに「戦争は再び繰り返さぬ」の反省があり、原爆投下地の広島を訪れるこことによてその残虐さ、悲惨さを目ので観ることから、平和教育の第一歩が始まるという考え方がある。ところが現状はどうだろうか。旅費は高く、宿舎は中・高生で占められ、小学生の入る余地はない。コースとしても広島平和公園（原爆資料館等）が中心となり、宮島の旅島神社、羽黒山鶴岡から五〇分、出羽三山の一つ海拔四一九メートル、修道院の神山、社殿豪壮、杉材漆塗屋根は貴重、国宝の五重塔、鐘楼、供養塔など、神仏習合時、海と川の漁舟と漁具が出色、途中、善寺なる曹洞の寺へ立寄った。五重の塔のある立派な構えだった。

一方、近畿・東海地区校長会で組織する伊勢方面「あおぞら号」は昭和三十七年来、今日まで二十二年間、「走る社会科教案」として、延べ三百万余名を安全かつ経済的に輸送している。

伊勢方面といえば、戦前の國家主義的イメージは強いが、戦後は自然破壊が続く中で神宮を中心とする自然環境は昔のままで存続している。五十年前、私の小学校修学旅行の記憶に残る

江戸時代「おかげまいり」と「ええじゃないか」の音頭についても、伊勢方面の旅の大団体が諸国から「伊勢へ」と繰り出し、その成果を伝えて庶民のエネルギーが爆発した。

伊勢方面といえども、伊勢の旅の運営は、馬鹿馬鹿しいものではない。

伊勢の旅は、馬鹿馬鹿しいものではない。

伊勢の

